

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Obispo, Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50 Provincias, trimestre 4'00 Número del día 10 céntimos; Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## La verdad

Pobre Señora, tan buscada, tan querida, tras la cual incesantemente camina la humanidad desde el comienzo del mundo, pasando millares de veces por su mano, pero sin encontrarla nunca.

La verdad social, política, moral y religiosa, no es más que una, pero hay que seguirlas con todas sus consecuencias y de ahí que la mayor parte de las veces se desconozca.

Todo el mundo dice que tiene ansias de verdad, que todo lo sacrifica en aras de esta suprema diosa, y en efecto, cuando están ante la verdad o afectan no conocerla, dicen que no es ella.

La verdad es la justicia estricta; es amor sincero, el afecto mutuo, el corazón leal y noble, sin doblez, sin falsía y sin engaño.

La fe es una verdad suprema: los principios de moral son también verdades inconcusas, pero como no acomodan, se niegan o se disfrazan.

Si todos rindieran el debido culto a la verdad, si en vez de marchar cada cual por las sendas que le señala su interés, su ambición o las conveniencias, siguiera el camino verdadero, sus máximas y sus prescripciones, otra cosa sería el mundo y la humanidad por lo tanto.

Entonces no haría falta inventar teorías, establecer planes de nuevas sociedades, sobre la base de la utopía; no sería preciso declarar una guerra a muerte entre las clases sociales, porque el hombre inclinado a lo verdadero, sería bueno; desaparecerían las injusticias, y en vez de luchas, en las que los que pelean pierden energías lastimosamente y en su perjuicio, se lograría en el mundo alcanzar la felicidad posible, sin idealismos ni utopías que son por completo irrealizables.

## Seamos prudentes y pensemos en España

Las palabras que acaba de decir el Sr. Dato a propósito de la neutralidad y de la Prensa española, parecennos acertadísimas.

La exaltación con que los periodistas defienden la causa de los beligerantes que les son simpáticos, y la rudeza y virulencia con que atacan a sus enemigos, sin reportar gran ventaja a los defendidos ni grave perjuicio a los atacados, puede causar enormes perjuicios a la nación española.

Cuando llegue el momento de la paz—ha dicho el Sr. Dato—, sería convenientísimo que todas las potencias ahora en lucha vieran en España una neutralidad verdadera, desapasionada y justa; de este concepto podrían derivarse incalculables ventajas para nosotros, pues los beligerantes actuales se fiarían de nuestra imparcialidad y de nuestro desinterés, y nos concederían en el ajuste de la paz una intervención que fuera tan provechosa para el mundo como para nuestra Patria.

Esto es evidente. Claro que no toda la culpa la tienen los periódicos.

Dícese que los periódicos dirigen, forman y hasta simulan, cuando quieren, una opinión pública que no existe, y es verdad; pero como todas las verdades de este orden, relativa o hasta cierto punto.

Los periódicos, para vivir, necesitan de una clientela, y esta clientela no siempre se deja dirigir, sino que en muchos casos impone a su diario la orientación.

«No hay autoridad—dijo Manzoni— como la de un sabio cuando trata de convencer a la gente de lo que ya está convencida.»

Muchos lectores de periódicos no admiten en el suyo sino la idea que ya tienen formada.

En esto de la guerra y de la neutralidad, el hecho de haber en España francófilos y germanófilos es independiente de los periódicos, y se daría, aunque no hubiera éstos; la Prensa, más bien explota o se aprovecha del hecho que lo crea.

Y en cuanto al hecho en sí mismo, inevitable es que se produzca, dada la importancia y trascendencia de la contienda europea, así como también el lamentable apasionamiento de las controversias suscitadas por la germanofilia y francófilia de unos y otros, fatalmente convertidas en francófilia y germanofobia, ya que nuestro carácter nacional es tan vehemente y arrebatado en sus amores y en sus odios.

Pero no por eso deja de ser lamentable su manipulación periodística; porque su reflejo en los diarios agitanlo y envenanarlo, y lo exteriorizan poniendo en constante peligro nuestra neutralidad, y quitándonos autoridad, como ha dicho el Sr. Dato, para prevenir con eficacia y provecho propio en las negociaciones de paz.

## El respeto a España

En «El Imparcial» leemos una noticia que merece ser divulgada.

Hela aquí: «En Francia, la producción de municiones artilleras alcanza en estos momentos cifras verdaderamente colosales; la industria particular ha montado maquinaria exprofeso; fundiciones, talleres mecánicos, fábricas de automóviles, cuanto tiene conexión con la metalurgia, produce hoy el llamado «pan de la guerra»: el proyectil.

La importancia de cuanto se refiere a la fabricación de cartuchería, avalora más un acto de deferencia a España, realizado por los ejércitos alemán y francés.

El caso es curioso y merece ser conocido por lo que pueda afirmar nuestra perfecta neutralidad.

Al estallar la guerra, quedó detenida en la estación de Mulhouse una máquina de fabricar cartuchos encargada por España para uno de nuestros establecimientos militares.

Entraron los franceses en la población y no se incautaron de la máquina.

Abandonaron la plaza, y la máquina permaneció intacta, aun a riesgo de que la consideraran útil los alemanes.

Estos, a su vez, al enterarse que la tal máquina era propiedad española, respetaronla también, y de ese modo, lo mismo los alemanes que los franceses, dieron a España una prueba de afecto y de respeto, y una muestra de cómo entienden la neutralidad.»

Que si este sentimiento de recíproco respeto a la neutralidad española, siguiera prevaleciendo el día de la paz, nos sería sumamente beneficioso; no puede ponerse en duda.

Y que a destruirlo tienden las exageraciones cada vez más violentas, reflejadas en los periódicos, no es menos cierto.

Trenes Cádiz, San Fernando

Salidas de Cádiz: 9'25 15 20'05 De 2.ª Agnada: 9'30 15'05 20'10 De San Fernando: 11'15 17'00

## COMENTARIOS

### El reestreno de «Patrie»

Aprovechando la trágica oportunidad de los momentos actuales, con una clarividencia que hace honor a las dotes diplomáticas de los mangoneadores de la opinión parisina, la Comedia Francesa ha resucitado la famosa tragedia de Sardou titulada «Patrie».

No hay que hacer responsable al pueblo francés de las torpezas de sus directores, lo he repetido un centenar de veces.

Cuarenta y cuatro años de destino gubernamental no pueden corregirse en veinticuatro horas.

El pueblo francés, engañado por sus políticos y su Prensa, se ha dejado guiar como un rebaño.

¿Qué tiene de particular que el teatro, puesto al servicio del Gobierno, trate de prolongar en el público el engaño y la ficción?

La dirección política de la Comedia Francesa—teatro que el Estado subvenciona—ha creído que era de gran oportunidad reprisar la tragedia de Sardou.

Los gobernantes franceses estiman que la situación de Flandes en 1563, bajo la dominación española, es igual a la situación de Flandes en 1915, bajo el yugo alemán.

Toda la obra respira odio contra España.

La Comedia Francesa la ha resucitado para responder a los triunfos del Kaiser alemán... poniendo de oro y azul a los españoles...

Supongo que ustedes conocen sobradamente el argumento de la tragedia; pero, de todos modos, quiero recordarles a grandes rasgos.

Yo presencié otra «reprise» de esta obra hace diez ó doce años.

Entonces, el público parisino vió en «Patrie» una página de amor trágico porque los públicos ajustan las obras a sus estados de ánimo...

Creo recordar que en aquella ocasión, cuando Dolores—porque en toda obra de asunto español que escriben los franceses ha de haber siempre una Dolores—, cuando la famosa Dolores, de «Patrie», gritó en el segundo acto: «¡Yo soy mujer! ¡Mi patria es el amor!», las cotarronas del «Faubourg» que ocupaban las plateas y las demás que exhibían sus brillantes y sus «toilettes» aplaudieron frenéticas, apartando sus miradas de la escena, para buscar en la sala una sonrisa agradecida...

Hoy ya no es la obra amorosa de entonces...

Es una obra patriótica, de rigurosa verdad histórica, de austera virtud...

«Cómo cambian los tiempos!»

La Prensa parisina nos afirma que el martirio de Flandés hace trescientos cincuenta años es el martirio de Bélgica en 1915.

Y se funda para hacer esta afirmación en el hábil tejido de inexactitudes, fantasías e invenciones del viejo Sardou, que supo crearse un millón de renta al año, riéndose de todos sus contemporáneos... Miento... De todos no...

Barbey a Aurevilly, haciendo de carabiniero, atravesó con el pincho la tragedia «Patrie» al pasar por el felato del «Nain Jaune»...

Y Sardou que era hombre de «esprit», se cobró del crítico haciéndole una frase cruel: «Je n'ai contre moi qu'un aboiment... de Barbey.»

El público francés no se detiene en pensar que si hoy con el telégrafo, el te-

léfono, la Prensa, los ferrocarriles y la aviación no se averigua la verdad de lo que sucede en los campos de batalla; hace trescientos cincuenta años aun sería más difícil la investigación.

Si ahora vemos que mienten con el mayor descaro los comunicados oficiales, es de suponer que con la misma frescura mintieron César y Napoleón...

Realmente, la única guerra que da buenos resultados es la que se hacen las naciones a fuerza de infamias y calumnias, y como la humanidad no ha mejorado, cabe sospechar que en todos los tiempos ocurriría lo mismo.

Hubo un momento en que España dominó en Europa, y sus enemigos, celosos de aquella grandeza, comenzarían a crear esa fantástica leyenda de crueldades, horrores y crímenes que hoy a través de los siglos acompaña a los españoles por todas partes.

La guerra de las naciones es la guerra de las calumnias...

Un pueblo que odia a otro se dedica a calumniarle, y a la larga, la calumnia queda perpetuada en libros de historia, en folletos, en periódicos, en la novela y en el teatro...

Si son varias las naciones que se coaligan en una sola para calumniarla, la tarea resulta mucho más fácil.

Nosotros hemos debido ser víctimas de ese sistema de guerra, viejo como el mundo...

¡Calumnia y vencerás!

## Por Telégrafo

Madrid, 26 (varias horas.)

### Política y políticos

#### Diversos informes

Es probable que el Rey regrese el lunes a Madrid.

Habrá Consejo de ministros mañana a las seis de la tarde.

Se ha aplazado el que el lunes había de verificarse con el Rey, hasta el jueves.

Mañana se reunirá la Junta de Defensa nacional para preparar los trabajos de la reunión que el lunes presidirá el Rey.

Hablando Dato de la visita que le hicieron ayer los políticos belgas, confirmó que el objeto del viaje es dar gracias a España por las suscripciones realizadas a favor de Bélgica y tratar del Congreso internacional de ciencias administrativas.

El ministro de la Gobernación visitó esta mañana a Dato para hablar de las cuestiones electorales.

Es probable que al Consejo de mañana lleve Sánchez Guerra el aplazamiento de las elecciones provinciales de Canarias, a propuesta de la Junta Central del Censo.

Hoy suscribiéronse en el Banco de España obligaciones del Tesoro por valor de 1.463.500 pesetas.

Faltan por suscribir 80.253.000.

### Varias noticias

#### Robo sacrilego

Una partida de ladrones asaltó el Santuario de la Virgen de la Misericordia, de Reus, robando preciosísimas joyas.

Gracias a la previsión de los administradores del templo, el robo no tuvo mayor importancia, pues la mayoría de las joyas estaban depositadas en el Banco de Reus.

Supónese que los ladrones proceden de Barcelona.

### El conflicto europeo

De Berlín se comunicó recientemente la noticia de que un submarino alemán había echado á pique un transporte inglés con tropas.

La desmintió un telegrama de Londres. Acaso se refiere á esto, por vía de ratificación, el siguiente despacho:

En Berlín se ha publicado esta noticia oficial:

«El día 22, á las cuatro y cuarenta y cinco de la tarde, un submarino alemán echó á pique al transporte inglés 192.»

—Los rusos atacan con encarnizamiento la capital de Bolinow y es inminente su ocupación.

Las batallas en todo el frente deslizan favorablemente, recuperándose nuevamente terrenos en la frontera de Prusia.

—Aunque dejan de transmitirse por telégrafo no pocas de las noticias relativas á los efectos del bloqueo, por correo llegan datos que completan información de tanto interés y actualidad.

Según informes que por ese último medio de comunicación recibimos, han desaparecido también, á partir del 18 del corriente, el carbonero «Maggie Barrat», del que se han recogido restos en la isla Man; el vapor «Membrand», que zarpó de Hull el lunes último, y el pesquero «Wite Heather», que naufragó sin que se conozca la causa y la suerte de cuya tripulación permanece ignorada.

—Las tropas británicas que operan en el Africa occidental alemana, ocuparon el lunes sin resistencia á Garub.

—Entre los jefes asesinados por los indios del regimiento sublevado en Singapoore, figura el mayor Galwey.

—En la Polonia rusa, la situación sigue estacionaria.

En la Galitzia Occidental se han librado varias acciones, que han tenido por resultado el haber arrancado á los rusos varios puntos de apoyo que poseían al Este de Gryhow.

Los rusos han perdido 560 prisioneros y seis ametralladoras.

En los Cárpatos han vuelto á caer grandes nevadas impidiendo las acciones estratégicas.

En vista de esto la situación no ha cambiado.

Continúa con éxito para las armas austriacas el combate que se libra al Sur del río Dniester.

Durante las batallas del 21 y 22 de Febrero los rusos han dejado prisioneros 10 oficiales y 4.347 soldados.

Reina tranquilidad en la Bukovina.

—En la tarde del sábado último, el vapor carbonero inglés «Downshire», de la East Downshire Shipping Company, que navegaba á unas seis millas de la isla Man, divisó un submarino, cuya identidad no ha podido establecerse con certeza, pero que se supone fuera el «T-21».

El capitán del carbonero se negó al pronto á detener la marcha de su buque; pero el enemigo disparó tres cañonazos, y entonces el vapor inglés paró la máquina.

La tripulación recibió orden de ocupar los botes y de aproximarse al submarino.

Cinco hombres de la dotación de éste y un oficial pasaron á bordo del «Downshire», donde colocaron algunas bombas.

El vapor se fué á pique en muy pocos minutos.

Un barco de pesca dió remolque á la embarcación donde iban los tripulantes del buque destruido, y la condujo á la bahía de Dumdrum, del condado de Down.

—Una nota del Almirantazgo inglés, dice que las escuadras aliadas han reanudado ayer el ataque á los Dardanelos, logrando reducir al silencio los fuertes de la entrada.

—El cargamento del vapor norteamer-

icano «Carib», hundido por una mina en el Norte, valía 236.000 dolars.

El cargamento era de petróleo. El vapor noruego «Bebridge», ha sido averiado también por una mina.

Incautáronse de él las autoridades inglesas.

### NOTICIAS VARIAS

#### Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Manuel Calvo», llegó el jueves 25 á Málaga.

El «Fernando Poo», llegó el jueves 25 á Barcelona.

El «Buenos Aires», salió el jueves 25 de Barcelona para Génova.

El «Ciudad de Cádiz», llegó el jueves 25 á Barcelona.

El «Alicantes», salió el jueves 25 de Colombo para Singapore.

El «Antonio López», salió el miércoles 24 de Puerto Rico para Tenerife.

#### Arrollada por el tren

El jefe de la estación del ferrocarril de Puerto Real trasmite al Sr. Gobernador civil, el siguiente telegrama:

«Tren 81 detuvo su marcha diez minutos en el kilómetro 146-500 por haber arrollado á una mujer dejándola cadáver.

Fué apartado de la vía continuando su marcha sin otra novedad.»

#### Visitas

Visitaron ayer al señor gobernador civil, los siguientes señores:

D. Pedro Toscano, exdiputado provincial; D. José Colombo, primer teniente de la Guardia Civil; D. Esteban Almeda, contraalmirante de la Armada; D. Eugenio García Ruiz, catedrático de este Instituto provincial, D. Juan A. Gómez Arumburu; señor marqués de Casa Bermeja, diputado á Cortes; D. Juan Gualberto Peman, diputado á Cortes; don Augusto Marengo, exconcejal; D. Francisco Ibáñez, inspector de Sanidad de Espera.

### MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

#### DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

**ELIXIR ESTOMACAL**  
DE SAIZ DE CARLOS (Stomallx)  
que cura las

### ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID  
Se remita por correo folleto á quien lo pida

### BOLETIN RELIGIOSO

#### SANTO DEL DIA 27

Nuestra Señora de Guadalupe de Méjico, San Baldomero Cf. y San Leandro Arz y Cf.

#### SANTO DEL DIA 28

San Román abad y fundador y San Macario compañeros mártires.

#### Jubileo

Día 26.—En la parroquia de San Antonio.  
Día 27.—En la misma Iglesia.  
Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6

### Cámara de Comercio

#### La sesión de ayer tarde

Presidiendo el señor vicepresidente, presidente interino de la Cámara Oficial de Comercio, Navegación é Industria, Sr. D. José de Vilchez Chell, celebró sesión ordinaria dicha Corporación, ayer tarde, á las cinco, con la asistencia, además, de los señores D. Fernando Samalea, D. Antonio Gois, D. Antonio Suárez Perea, D. Alcifo García Cabezas, D. Joaquín Fernández de la Mora y don Jaime Sanderson.

Actuó de secretario el que lo es interino, D. Joaquín Navarro y Rodríguez.

Léese y se aprueba el acta de la anterior sesión.

El Sr. Vilchez Chell ruega que conste en acta su agradecimiento por el acuerdo que la Cámara adoptó de pésame con motivo de la desgracia de familia que sufrió recientemente.

A continuación el Sr. Vilchez Chell da cuenta de gestiones que ha practicado cerca del señor director de esta Sucursal del Banco de España y otras entidades, al objeto del percibo del impuesto del 2 por 100, obteniendo la más favorable acogida de todos.

La Subsecretaría de Instrucción pública, comunica haber aprobado la propuesta de la Cámara á favor del Sr. D. Carlos Barrie, para el cargo de vocal de la Junta de Patronatos de la Escuela Superior de Comercio de Cádiz.

Se quedó enterado con satisfacción y acuerdo de trasladarlo al interesado.

La Cámara de Bilbao interesa apoyo á las gestiones que tiene emprendidas cerca del Gobierno, en relación con la defensa de los intereses mercantiles en las preseantes circunstancias.

Acordóse, de conformidad asimismo, prestar todo el concurso posible de propaganda, al envío de productos á la Exposición de Panamá.

Se nombraron representantes de la Marina mercante, á indicación del señor comandante de Marina, para formar parte de tribunales de exámenes y entender en expedientes de averías marítimas. Enterado.

La Dirección General de Comercio comunica que ha pasado á Fomento la instancia de la Cámara respecto á impedir por razones de conveniencia, dadas las circunstancias, la exportación de carbón nacional.

Se acuerda prestar apoyo á las gestiones de Gerona, para que en la proyectada reforma postal, se mantenga la tarifa vigente en lo que respecta á las empresas.

La Dirección general de Comercio remite aprobados los presupuestos de la Cámara.

Se acordó estudiar la petición de la sociedad «Unión Gremial de Industrias Unidas», de San Fernando, en solicitud de tener representación en esta Cámara, alegando el carácter de industriales y comerciantes de sus socios y el número de éstos.

El Sr. Presidente dió explicaciones sobre el particular, atendándose á los preceptos reglamentarios sobre el caso.

Terminado el despacho ordinario, el Sr. Vilchez-Chell dió cuenta de la reunión importante que se celebrará hoy en la Cámara, para tratar del asunto de los Depósitos francos, en el que—dijo—todas son dilaciones y obstáculos.

Manifestó que se ha rogado á los señores Diputados á Cortes y Senador del Reino, Sr. Carranza, se sirvan concurrir á la sesión, para de acuerdo todos, adoptar los que sean procedentes, ya que á Cádiz favorece la R. O. de concesión de los referidos Depósitos,

A este propósito el Sr. Vilchez-Chell se extiende en consideraciones diversas y extensas.

Concluido el despacho ordinario, el vocal Sr. D. Fernando Samalea propuso y se acordó por unanimidad, dirigir expresiva comunicación de gracias al Exce-

lente Ayuntamiento por haber aceptado la propuesta de la Junta de asociados, de consignar en los presupuestos municipales la cantidad de 30.000 pesetas para construir un edificio destinado á Escuela Superior de Comercio y Museo Comercial, como lo tenía solicitado la Junta de Patronato de dicha Escuela.

Acto seguido terminó la sesión á las seis.

### MAGALI

es la más preciosa de las novelas modernas

La novela completa

### MAGALI

formando un volumen de 184 páginas en 4.º (sin encuadernar), «se remite por correo certificado», á cualquier punto de España, Portugal y Marruecos, previo envío de

1 peseta, 30 cénts.

en sellos de correo ó giro postal, al Editor J. PRATS ANGUERA  
Calle Bertrán, 86, S. G.—Barcelona.

### En el Círculo Mercantil

A las 9 de la noche de ayer, tomó posesión la nueva Junta elegida en el Centro Mercantil é Industrial, la cual está compuesta en la forma siguiente:

Presidente D. Germán González Tánago.

Vicepresidentes: 1.º D. Aurelio Alcón y Lerdo de Tejada; 2.º D. José Moreno Utrera.

Vocales: D. Gregorio Hervias Reynares, D. Juan A. de Labra y Labra, don Joaquín Amigueti Devesa, D. Guillermo de Vilchez Chell, D. José M.º Bravo Vela, D. Andrés Salcedo González.

Tesorero contador D. José Herrero López.

Secretarios: 1.º Ramón Consuegra Laical, 2.º D. Manuel Alvarez Rodríguez.

A dicha hora los señores que formaban la Junta saliente, invitó á los señores entrantes y á todos los señores socios que había en la Sociedad, con exquisitos ponches y pastas.

### NOTAS MARITIMAS

Buques entrados y despachados ayer en nuestro puerto:

**Entrados**  
Vapor español «Valbanera», de Málaga con carga.

Vapor español «Claudio López», de Lisboa.

Vapor sueco «Campania», de Málaga con carga.

Vapor español «Teodoro Llorente», de Tánger.

Vapor español «José María», procedente de la Broa.

**Despachados**  
Vapor español «Claudio López», para Manila.

Vapor español «Hespérides», para Las Palmas.

Vapor español «Teodoro Llorente», para Tánger.

Vapor español «Antonio Cola», para Larache.

Vapor español «Valbanera», para Habana.

Vapor español «Cabo Quejo», para Sevilla.

Vapor español «Segundo», para Vigo con carga.

Vapor sueco «Campania», para Gotemburgo.

Vapor español «Rosas», para Arcila con carga.

Balandra española «Angelita», para Torre del mar.